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行政長官林鄭月娥與隨行官員今日抵京，

向中央政府就全國人大常委會訂立港區國安

法反映意見。林鄭月娥昨早出席行政會議前

會見媒體，引述中聯辦日前表明港區國安法

立法工作不會改變香港的高度自治，也不會改變司法獨立，她認

為有關說法很有保證。她又批評有國家提出所謂「制裁」或取消

香港的特殊地位是損人不利己。她表示，相信無論面對任何情

況，中央都願意體現擔當，在特殊情形下進行立法工作。

特首上京匯報國安立法意見
信奉行五大原則 批美「制裁」損人不利己

■香港文匯報記者 鄭治祖

馬恩國倡懲治「講獨」
香港文匯報訊 (記者 鄭治祖、郭家好)

行政長官林鄭月娥率領多名官員啟程前往
北京，就港區國安法立法向中央表達意
見。香港法學交流基金會主席馬恩國大律
師昨日在傳媒聚會時
表示，要徹底解決
「分裂國家」行為，
中央應考慮懲治「言
論『港獨』」行為，
強調言論自由非無界
限。
馬恩國表示，相信今

次港區國安法的立法焦
點是「反『獨』反
間」，若要通過相關法
例徹底解決「分裂國
家」行為，中央應考慮
懲 治 「 言 論 『 港
獨』」。他說，根據印
度案例，除非犯了嚴重
的武力和非法手段推翻
政權，否則難以定性為
違反國家安全行為，質
疑若煽動者通街宣示

「港獨」旗幟、標語的話，到時該如何執
法。

建議訂明「非言論自由」範圍
他認為，根據普通法

精神，後來專門性法律
可凌駕之前的廣泛性法
律。他說，言論自由非
無界限，中央須清楚說
明在港區國安法規定
下，哪些言論不屬於言
論自由範疇，避免日後
在法庭上，出現不必要
的爭拗，若果引起另一
次釋法，或對港區國安
法的威信造成一定打
擊。
在執法方面，他指

出，要處理涉及國家安全
的法例需要相當專業，擔
心香港警察沒有此範圍的
專業技術、判斷、執法技
巧等，希望相關部門留意
有關問題。羅致光：立法越快越好

李家超：如實反映港人意見

香港文匯報訊 勞工及福利局局
長羅致光昨日在接受媒體訪問時
表示，現時香港情況與2003年完
全不同，以現時而言，港區國安
法立法愈快愈好。他認為，國民
是沒有自由去推翻國家，以及勾
結外國勢力破壞國家安全，很難
想像大家會反對保障國安。
羅致光接受有線新聞訪問時談
及港區國安法。他表示，2003年
鮮有人提「港獨」口號，當年遊
行亦非常和平，但現在的遊行充
斥着暴力行為。此外，美國等一
批國家不斷說三道四，更令人覺
得似乎有些外國勢力，很不想香
港制訂保護國家法律，所以在這
個環境下立法是越快越好。
對於港區國安法由國家立法，

羅致光表示從原則性上看不到有
什麼問題。對於有批評指人大常
委會直接為香港立法，不經本地
諮詢程序，過程不透明。羅致光
指，問題背後好像是假設了香港
自行立法比國家立法好，反問為
什麼會有此看法，「從原則性，
我真係睇唔到有咩問題」，如果
大家擔心「魔鬼在細節」，可以
就細節作討論。

不接受「攬炒為你好」
被問到如果去年5月政府撤回

《逃犯條例》修訂，今天是否就
不用立國安法，羅致光稱，整件
事的發展不能單說某一方面做錯
而造成，而是多方互動造成今日
局面，「如果唔係大家對暴力嘅

容忍，今日嘅暴力唔會搞成咁樣
（激烈）」。
羅致光亦強調，不能接受「攬

炒」的價值觀，「冇一個人有責
任、有權力，去幫其他人攬住一
齊炒。你可以有權表達意見，
（但）唔可以攬住其他人一齊去
死，唔可以攬住其他人去受損
害，然後就話『為你好』，呢個
係我不能接受嘅價值。」

香港文匯報訊保安局局長李家
超今日隨同特首上京向中央反映
港區國安法的意見。他昨天表
示，會向中央反映普通法下的執
法程序、法庭要求和經驗等，會

如實反映香港的意見。李家超認
為，港區國安法可填補國家安全
方面的法律漏洞，完善國家安全
相關法律制度和執行機制，亦有
助社會回復安寧。

香港文匯報訊 據央視新聞昨日報道，香
港特區行政長官林鄭月娥在接受央視專訪時
表示，香港特區政府全力支持、充分配合香
港維護國家安全立法的決定制定和落實。香
港在過去一年出現前所未有的動盪，令人心
痛，相信相關立法一定可以堵住香港在國家
安全方面的風險漏洞，令香港繼續繁榮穩
定，國家長治久安。
林鄭月娥表示，當全國人大通過這個決

定，心裏就感覺到很踏實。因為如果不是中
央主動出手，香港可能不能解決當前的問
題，所以國家幫忙香港走出一個困局。回歸

近23年，基本法二十三條沒有立法，這個時
候中央出手是給了香港一個生機，助其走出
困局。如果沒有穩定的局面，香港的經濟、
民生都會受到很大影響。
她表示，香港特別行政區在過去一年面臨

的局面非常嚴峻，暴力事件不斷發生，令社
會出現前所未有的動盪。在過去的一年，每
天的心情都很悲傷。為什麼那麼多人沒有好
好珍惜香港，尤其是珍惜「一國兩制」下的
優勢。令人心痛的另外一方面就是見到很多
的年輕人，受到部分媒體的迷惑或網絡上的
鼓動，就做了一些完全不正確的事。

西方雙重標準批評毫無根據
針對美國和西方一些國家指責相關立法決

定令香港失去了自治與民主，甚至威脅將制
裁香港，林鄭月娥表示，有中央的堅定決心
和香港市民的支持，不會懼怕任何威脅。她
認為，西方國家這些指責都是雙重標準，全
世界任何國家都需要維護國家安全的法律，
而且從國家層面制定國家安全的相關法律，
也是所有國家中央層面應當要做的。所以其
他國家，對此次立法做出批評是毫無根據
的。

認同中央助港走出困局 林鄭：心裏很踏實

全國人大上周通過港區國安法立法
決定後，全國人大常委會將制定

港區國安法條文，中央政府今日就此聽
取林鄭月娥意見。
林鄭月娥昨日傍晚前往深圳，今日
上午轉往北京。特區政府律政司司長鄭
若驊、保安局局長李家超、警務處處長
鄧炳強及行政長官辦公室主任陳國基會
隨行。

在特殊情形下立法
林鄭月娥昨早在行政會議前見記者
時表示，國家安全立法是中央事權，每
一個國家都在中央層面做，國家本身已
有《國家安全法》，但因顧及「一國兩
制」、「港人治港」、高度自治這些原
則，當年在制定基本法時透過第二十三
條，授權給香港和澳門兩個特別行政區
自行立法以維護國家安全。不過，香港
礙於種種原因至今仍未能落實，在一段
可見期間亦很難就此進行本地立法。
她指出，危害國家安全的風險在香
港不斷上升，過去一年鼓吹「港獨」的
行為、外國勢力干預，甚至有些已經進
入想推翻特區政權的活動，這些活動、
行為危害國家安全已昭然若揭，市民生
活惶恐不安。
她又說，中央政府非常關心香港特區的
每位市民，不可能視而不見、漠不關心，
繼續這樣下去，不但影響香港七百多萬
人，亦會讓香港成為全國安全的一個缺口
或風險位，從而影響十四億人民。
林鄭月娥指，今次由全國人大做這

件工作，很多人都同意是中央行使它的
憲法權力，從國家層面進行立法。「事
實上中央做這件事亦正承受很多壓力，
但無論如何，中央願意體現他們的擔
當，在這特殊情形之下進行這立法工
作。」

中聯辦說法有保證
她引述中聯辦日前表明港區國安法

立法工作不會改變香港的高度自治，也
不會改變司法獨立，包括終審權，她認
為有關說法很有保證。
她又表示，留意到終院前首席法官

李國能在報章撰文指可以理解人大決定
制訂港區國安法。她希望市民理解為何
香港目前已到了要中央立法的地步。她
強調，港區國安法奉行五大原則，包括
要維護國家安全、完善「一國兩制」、
依法治港、反對外來干涉和保障港人合
法權益。
針對美國提出所謂「制裁」或取消

香港的特殊地位，林鄭月娥認為，這些
是損人不利己的行為。她希望美國政府
和其他政府在處理與香港的雙邊關係時
都能互相尊重，不可以亦不應該在今日
全球經濟因為疫情已經疲弱不堪時，再
做一些會打擊雙方的企業和雙方人民的
事，這只會令彼此的經濟和市民的生活
雪上加霜。
根據行程，林鄭月娥一行今晚從北

京返抵深圳，並於明早回港。
她離港期間，政務司司長張建宗署

理行政長官職務。
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委員：國安法必要及時理所當然

■ 馬恩國認為中央應該要考慮是
否懲治「言論港獨」行為。

香港文匯報記者攝

■ 羅致光認為，多方互動造成今
日局面，包括對暴力的容忍。

■■李家超表示李家超表示，，會反映普通法會反映普通法
下的執法程序下的執法程序、、法庭要求等法庭要求等。。

■ 鄭若驊指沒有理據限制外籍法官審
理涉及國家安全的案件。 資料圖片

■特首林鄭月娥（左）昨晚離港經深圳赴京，向中央反映港人對港區國安法的意見和建議。 香港文匯報記者攝

全國政協委員陳紅天：在香港社會秩序
受到破壞以及國家安全受到威脅的情況
下，全國人大常委會決定訂立港區國安
法，竟然遭到某些敵對國家和政府的「強
烈反對」，反港區國安法的制定就如反對
別人家裏安裝防盜門的人一樣，正是一群
長期破壞香港穩定、危害國家安全的敵對
勢力。因此，更加充分證明在香港定立國
家安全法的及時和必要。
全國政協委員楊建文：黑暴分子禍亂香

港，有增無減，令香港「攬炒」。有關香
港國家安全立法針對的就是極少數涉嫌危
害國家安全的犯罪分子，切實保障的是香
港市民的生命財產安全，社會經濟繁榮穩

定，是為了救香港，是民心所向，是香港
繼續前行的動力。我完全贊同制定港區國
安法，此舉勢在必行，理所當然，也體現
了中央政府對維護國家安全，維護香港大
局穩定，維護香港同胞福祉的決心和意志
是堅決不會動搖的。
全國政協委員周勇：全國人大通過涉港
國家安全決定，是堵塞香港國家安全法律
漏洞的必要之舉，是確保「一國兩制」行
穩致遠的治本之策，我堅決支持和擁護。
此次全國人大以國家立法的方式，建立健
全維護國家安全的法律和執行機制，是止
暴制亂、恢復秩序的迫切需要，是維護香
港長期繁榮穩定的必然要求。

香港文匯報訊律政司司長鄭
若驊昨日表示，實施港區國安
法之後，會由律政司作出檢控
決定，而非內地當局。她在港
媒訪問中表示，基本法訂明，
律政司主管刑事檢察工作，不
受任何干涉，即使政治敏感案
件亦不會例外處理；如果由中
央在香港設立機構，取代律政
司的檢控權力，就必須修改基

本法。

律政司已準備助擬條文
鄭若驊又指，律政司已經準備

好協助人大制定港區國安法條
文。她又說，沒有理據限制外籍
法官審理涉及國家安全的案件，
但可以討論成立特別法庭處理部
分案件，其他司法區亦有類似做
法，期望外界開放討論。


